

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis yang telah dilakukan pada bab sebelumnya, maka dari keseluruhan penelitian yang dilakukan dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Pembentukan Kelompok Tani (Poktan) diarahkan untuk membantu menggali potensi, memecahkan masalah usaha tani anggotanya secara lebih efektif, dan memudahkan dalam mengakses informasi, teknologi, permodalan dan sumber daya lainnya. Sehingga para petani anggotanya dapat meningkatkan taraf hidup dan kesejahteraannya, serta terwujudnya peningkatan hasil produksi. Program kegiatan yang dilaksanakan oleh Poktan “Gemah Ripah” antara lain: Pinjaman Permodalan Pertanian, Pinjaman Sarana Produksi (Saprodi) Pertanian dan SLPTT Padi.
2. Berdasarkan hasil analisis dapat diketahui bahwa sebagian besar responden menilai pelaksanaan program-program Poktan “Gemah Ripah” dapat berperan sesuai dengan yang diharapkan, yaitu antara lain Pinjaman Permodalan Pertanian sebanyak 78,57% responden, Pinjaman Sarana Produksi sebanyak 73,81% responden dan pelaksanaan SLPTT Padi sebanyak 71,43% responden.

3. Indikator untuk mengukur tingkat kesejahteraan responden terdiri dari: pendapatan, Keadaan Pangan, Keadaan Papan, Keadaan Sandang, Kesehatan dan Pendidikan. Setelah dilaksanakan program Poktan “Gemah Ripah” terjadi perubahan tingkat kesejahteraan, hal ini dapat dilihat dari peningkatan presentase dari setiap indikator ukuran kesejahteraan. Pada segi pendapatan terjadi peningkatan sebesar 13,1%, keadaan pangan terjadi peningkatan 15,08%. Peningkatan yang terjadi pada keadaan papan adalah sebesar 16,67%, untuk keadaan sandang adalah sebesar 21,43%. Keadaan kesehatan terjadi peningkatan sebesar 20,64%, sedangkan Pendidikan meningkat sebesar 19,85%.
4. Pelaksanaan program dari Poktan “Gemah Ripah” mempunyai peranan yang positif bagi para anggotanya, hal tersebut dapat dilihat dengan adanya perubahan peningkatan kesejahteraan keluarga para anggotanya setelah mengikuti program dari Poktan “Gemah Ripah”.

## **B. Saran**

1. Program kegiatan Kelompok Tani “Gemah Ripah” perlu ditingkatkan dan dipertahankan, dengan cara memberikan pelatihan dan mempelajari secara teknis dalam hal penyuluhan kepada petani bagaimana cara untuk meningkatkan hasil usaha taninya, sehingga nantinya akan membawa perubahan yang berarti bagi petani anggotanya dalam meningkatkan kesejahteraan mereka.

2. Program kegiatan Kelompok Tani “Gemah Ripah” perlu dipertahankan dan dievaluasi setiap tahun, agar dapat membantu para petani dalam meningkatkan usaha tani secara lebih efektif, serta menumbuh dan mengembangkan kemandirian para petani dalam berusahatani dengan peningkatan produktivitas, pendapatan yang bertambah, dan kehidupan yang lebih sejahtera.

